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ленинградцы, мы знаем, что значит воина • • • 

ВСЕ послевоенные годы Ленинградцы свято чтут память 
тех, кто отдал свои жизни, защищая родной город, кто не 
дожил до светлого дня, но победил. 

Ежегодно в торжественной обстановке отмечают день 
снятия блокады сотрудники и слушатели подготовитель
ного отделения института. К этому д н ю выпускаются 
стенные газеты, проводятся встречи с ветеранами ленин
градской блокады и воинами Ленинградского фронта. 

20 января 180 слушателей подготовительного отделе
ния с о г р о м н ы м вниманием слушали в Д о м е ученых выс
тупления ветеранов войны — Героя Советского Союза 
В. М. Игнатьева, И. Д . Мордасова, Г. И. Филлипова, А. А. 
Смирнова. Вспоминая тяжелые дни войны и блокады, они 
рассказали о вкладе политехников в победу над врагом, 
о трудных фронтовых дорогах, о тех, кто не вернулся, 
отдав жизнь за Родину, за г о р о д Ленина. Вечер завершил
ся п р о с м о т р о м документального фильма «Блокада». 

А 25 января слушатели и преподаватели подготовитель
ного отделения пришли на Пискаревское мемориальное 
кладбище, и тюльпаны украсили братскую могилу поли
техников, погибших в страшные годы блокады. 

М и р будет на земле, пока люди помнят о погибших! 

Ю. КУЗЬМИН, 
директор малого политехнического института, 

Э. СТЕФАНЕНКО, 
парторг подготовительного отделения 

НА СНИМКАХ: перед слушателями ПО выступает Ге
рой Советского Союза доцеит кафедры политэкономии 
В. М. Игнатьев; на Пискаревском мемориальном клад
бище; на выставке плаката. 

ЗАЯВЛЕНИЕ 

Ректору ЛПИ тор. Васильеву Ю. С. от заведующего ба
зовой кафедрой «Новые конструкционные материалы 
и технологические процессы», профессора Горынина 
Игоря Васильевича: 

«Прошу Вашего указания бухгалтерии о перечислении 
моей зарплаты за октябрь, ноябрь, декабрь 1985 года и 
последующие месяцы 1986 года в Ф о н д мира. 

И. ГОРЫНИН 

Заинтересовать? — Обязательно! 
в СОВРЕМЕ(;1НЫХ условиях перед 

высшей ш к о л о й нашей страны стоят 
серьезные задачи подготовки высо
коквалифицированных специали
стов для народного хозяйства, о чем 
сказано в предсъездовских д о к у 
ментах партии. 

В нашем институте свыше 13 ты
сяч студентов обучаются на 9 днев
ных факультетах. К а ж д ы й к о м с о 
мольский активист понимает, что 
достичь высокого к о н е ч н о г о ре
зультата — отличных знаний студен
тов — м о ж н о только добившись ак
тивной деятельности к а ж д о й из 
шестисот тридцати групп института. 

Одной из ф о р м работы кафед
ральных б ю р о В Л К С М непосред
ственно с коллективами групп явля
ется деятельность студентов-кура
торов. Такие студенты-наставники 
впервые появились у нас 10 лет 
назад. К а ж д у ю весну более 100 к о м 
сомольцев-старшекурсников прохо
дят обучение в школе кураторов, 
к о т о р у ю организует комитет 
В Л К С М . На занятиях этой ш к о л ы они 
изучают не только ф о р м ы и методы 
к о м с о м о л ь с к о й работы, но и слуша
ют лекции по педагогике, психоло
гии. 

В деятельности студентов-курато
ров важное место занимает о р г а н и 
зация учебхо-воспитательной рабо
ты в группе. Контроль за текущей 

успеваемостью, анализ итогов е ж е 
месячных аттестаций, организация 
п о м о щ и о т с т а ю щ и м — вот те во
просы, к о т о р ы е постоянно нахо
дятся в поле зрения к о м с о м о л ь с к и х 
кураторов. Если три года назад 
только половина из них успешно 
справлялась со своими обязанностя
м и , то сейчас большинство получа
ют п о л о ж и т е л ь н у ю о ц е н к у своей 
работы в п о д ш е ф н о й группе. 

Важная роль в организации учеб
но-воспитательной работы непо
средственно в группе отводится 
учебно-воспитательным к о м и с с и я м , 
д е й с т в у ю щ и м в к а ж д о й кафедраль
ной организации. Хорошая практика 
работы таких комиссий сложилась 
на ф и з и к о - м е т а л л у р г и ч е с к о м и 
энергомашиностроительном фа
культетах. Здесь проводятся вы
ездные заседания в учебных г р у п 
пах, тесные связи п о д д е р ж и в а ю т с я 
с деканатами факультетов и партий
ными группами кафедр. 

Эффективным средством повы
шения заинтересованности студен
тов в учебе является моральное 
и материальное стимулирование 
отличников учебы, студенческих 
групп, добившихся наивысших ре
зультатов во всех сферах ж и э н и 
вуза. Сделано в этом направлении 
м н о г о . Студенты-отличники награж
даются значками ЦК В Л К С М и М и н 

вуза «За отличную учебу», и м е н н ы 
ми стипендиями, 15- и 25-про
центными надбавками к стипендии. 
Лучшие группы института награжда
ются д е н е ж н ы м и п р е м и я м и , п о 
е з д к а м и по г о р о д а м страны. 

Вместе с тем существующие в на
стоящее время ф о р м ы работы сти
мулирования направлены п р е ж д е 
всего на достижение максимальных 
показателей в смотре г р у п п . Сту
денты и г р у п п ы , не и м е ю щ и е их, 
фактически оказываются незаинте
ресованными в улучшении своей 
успеваемости. Решить задачу повы
шения успеваемости в к а ж д о й сту
денческой группе м о ж н о только 
при условии, если каждый студенче
ский коллектив м о ж е т быть п о 
о щ р е н за улучшение своих показа
телей в учебе. Такой опыт есть на 
ряде факультетов нашего института. 
По результатам смотра-конкурса 
к а ж д о й группе выдается фонд сти
пендий на студентов, и м е ю щ и х 
удовлетворительные о ц е н к и и пре
тендующих на повышенную сти
п е н д и ю . Чем выше место группы 
в с м о т р е - к о н к у р с е , тем больше 
количество таких стипендий. В ре
зультате к а ж д ы й студент группы 
понимает, что от результатов его 
учебы зависит, получат ли его 
товарищи стипендию или нет. 

Комсомо^^ьские организации, ак

тивно работающие в этом нвправле-
нии, сегодня находятся в числе 
лидеров. Так, например, в к о м с о 
мольской организации р а д и о ф и з и 
ческого факультета у ж е не первый 
г о д практикуются ф о р м ы коллек
тивного шефства, применяется 
групповой принцип ф о р м и р о в а н и я 
ССО, х о р о ш о работают студенты-
кураторы. Поэтому не случайно, 
студенты-радиофиэики заняли 1 
место по итогам работы студенче
ских отрядов, а факультет в по
следние годы удерживает п е р е д о 
вые позиции по успеваемости. 

Показателен с л е д у ю щ и й п р и м е р . 
Значительно возросла активность 
студентов 11 курса гидротехниче
с к о г о факультета после организа
ции на его базе нескольких групп 
м о л о д е ж н о г о п р о е к т н о г о б ю р о . По 
инициативе комитета В Л К С М фа
культета был заключен д о г о в о р 
с объединением совхоза «Красная 
Балтике» на т о п о г р а ф и ч е с к у ю съем
ку территории хозяйства под квар
тальную застройку. Ребята получили 
к о н к р е т н о е дело и выполнили е г о . 

Дать к а ж д о м у студенческому 
коллективу, к а ж д о м у студенту п о 
чувствовать необходимость своего 
труда, увидеть его конечный р е 
зультат — что м о ж е т быть более 
важным в деле воспитания и п о д г о 
товки будущих специалистов? 

М . МОКРАВЦОВ, 
зам. секретаря 

комитета В Л К С М ЛПИ 
по научно-учебной работе 

За здоровый, 
полезный досуг! 

'•ЛЙ*"У^1*Яцчу»п. 

Все на лыжню! 
в ВОСКРЕСЕНЬЕ, 16 фев

раля на стадионе и в парке 
Л П И кафедра физвосг1И1а-
ния и спортклуб «Политех
ник» проводят большой спор
тивный праздник в рамках 
Всесоюзной неделн лыжного 
спорта. 

Этот праздник, наряду со 
Всесоюзными днями бегуна, 
пловца, ставящие своей 
целью приобщение советских 
людей к регулярным заняти
ям физической культурой, 
пользуется большой популяр
ностью у нас в институте 
среди студентов, сотрудников 
и их семей. Вне зависимости 
от погоды на старты выходят 
тысячи участников, многие из 
которых показывают хоро
шие результаты. Много у нас 
и хороших спортсменов-лыж
ников, входя ш,их в сборную 
команду Ленинградского об
ластного совета «Буревес
тник»— в 1985 году студенты 
ФТК С. Бодакин и В. Сафин 
выполнили нормативы масте
ра спорта СССР по лыжным 
гонкам (тренер Л . И. Во.1-
ков). 

Праздник начнется в 11 
часов, но традиции па
радом участии кои. В про
грамме — эстафетные сорев
нования между факультета
ми (8 X 1 000 м), старты 
«Спортивное мастерство», со
ревнования «Папа, мама и 
я — спортивная семья». 

Каждый участник сможет 
проверить не только свои 
силы и помочь команде побе
дить, но и получит заряд 
бодрое I и, здоровья, и в даль
нейшем, как надеются орга
низаторы, Оудет по;]л,ержи-
вать регулярными занятиями 
физической культурой свою 
спортивную форму. 

в. БЕЛОУСОВ, 
председатель 

спортклуба 
«Политехник» 

Маршрут 
длиною 

в полвека 
А Л Ь П И Н И З М —это не 

только спорт, в котором чело
век соревнуется с суровой 
горной природой. Это еще 
и возможность оценить себя 
в условиях, приближенных 
к экстремальным. (Материа
лы, посвященные 50-летию 
секции альпинизма, читайте 
на 4-й стр. номера). 



ПОЛИТЕХНИК № 5 

Поздравляем юбиляра 

Декан Б. И. Кузин 
В Ф Е В Р А Л Е и с п о л н я е т с я 

50 лет д е к а н у Ф Э У П , з а в е 
д у ю щ е м у к а ф е д р о й « А в т о 
м а т и з а ц и я у п р а в л е н и я п р о 
и з в о д с т в о м » , д о к т о р у э к о 
н о м и ч е с к и х н а у к , п р о ф е с с о 
р у Б о р и с у И в а н о в и ч у К у 
з и н у . 

Б. И. К у з и н и з в е с т е н в 
с т р а н е к а к к р у п н ы й у ч е н ы й 
в о б л а с т и э к о н о м и к и и о р г а 
н и з а ц и и м а ш и н о с т р о и т е л ь 
н о г о п р о и з в о д с т в а , р а з р а 
б о т к и э к о н о м и к о - м а т е м а т и 
ч е с к и х м е т о д о в и и с п о л ь з о 
вания в ы ч и с л и т е л ь н о й т е х н и 
к и в о р г а н и з а ц и и и у п р а в 
л е н и и п р о и з в о д с т в о м . С е р ь 
е з н ы й в к л а д и м с д е л а н в 
т е о р и ю и п р а к т и к у о р г а 
н и з а ц и и и о п е р а т и в н о - к а 
л е н д а р н о г о п л а н и р о в а н и я 
п о т о ч н о г о п р о и з в о д с т в а . И м 
о п у б л и к о в а н ы о к о л о 100 на
у ч н ы х р а б о т , и з них 4 м о 
н о г р а ф и и . В н а с т о я щ е е в р е 
м я г о т о в и т с я (в с о а в т о р с т в е ) 
к п е ч а т и е г о у ч е б н и к . 

П р о ф е с с о р Б. \Л. К у з и н 
является в ы с о к о к в а л и ф и ц и 
р о в а н н ы м п р е п о д а в а т е л е м 
с 2 5 - л е т н и м с т а ж е м п р е п о 
д а в а т е л ь с к о й р а б о т ы , в р а з 
р а б о т а н н о м и м к у р с е л е к ц и й 
« О р г а н и з а ц и я и о п е р а т и в н о е 
у п р а в л е н и е п р е д п р и я т и е м » 
ш и р о к о и с п о л ь з у ю т с я м а т е 
м а т и ч е с к и е м е т о д ы . 

За б о л ь ш у ю н а у ч н о - м е 
т о д и ч е с к у ю р а б о т у Б. И. К у 
з и н н а г р а ж д е н б р о н з о в о й 
м е д а л ь ю В Д Н Х , а в 1983 г. 
— П о ч е т н о й г р а м о т о й Ц е н т 
р а л ь н о г о п р а в л е н и я н а у ч н о -
э к б н о м и ч е с к о г о о б щ е с т в а за 
л у ч ш у ю о п у б л и к о в а н н у ю в 
п е ч а т и р а б о т у в о б л а с т и 
у п р а в л е н и я э к о н о м и к о й . 

Н а у ч н ы е т р у д ы Б о р и с а 
И в а н о в и ч а о т л и ч а ю т с я в ы с о 
к и м т е о р е т и . ч е с к и м у р о в 
н е м , г л у б и н о й и с с л е д о в а н и я 
и б о л ь ш о й п р а к т и ч е с к о й н а 
п р а в л е н н о с т ь ю . М н о г и е е г о 
н а у ч н ы е и д е и п о л у ч и л и р а з 
в и т и е в т р у д а х е г о у ч е 
н и к о в . П о д н а у ч н ы м р у к о 
в о д с т в о м К у з и н а у с п е ш н о 
з а щ и т и л и д и с с е р т а ц и и 21 ч е 
л о в е к , с р е д и них а с п и р а н т ы 
ЧССР и НРБ. 

Б. И. К у з и н в ы п о л н я е т 
б о л ь ш у ю а д м и н и с т р а т и в н у ю 

х™««К«*№* 

сОакультет экономики и управ
ления производством организован в 
1902 году на базе одного из ста
рейших отделений института — эко
номического, где впервые в России 
быпа начата подготовка экономис
тов широкого профиля. 

Среди окончивших факультет 16 
докторов наук, более 160 кандида
тов наук. 

На ФЭУП созданы вычислитель
ная лаборатория, дисплейный 
класс и класс программируемого 
обучения на основе ЭВМ-ЕС-1033, 
учебный класс' «Микро- и мини-
ЭВМ». 

Факультет имеет семь хорошо 
оборудованных современных ла
бораторий. 

и о б щ е с т в е н н о - н а у ч н у ю ра
б о т у н е т о л ь к о в и н с т и т у т е , 
н о и в с и с т е м е э к о н о м и 
ч е с к о г о о б р а з о в а н и я т р у д я 
щ и х с я , о н в о з г л а в л я е т с е к 
ц и ю « Э к о н о м и к а н а у ч н о - т е х 
н и ч е с к о г о п р о г р е с с а » Л е 
н и н г р а д с к о г о о б л а с т н о г о 
п р а в л е н и я Н Э О . 

За б о л ь ш у ю н а у ч н у ю , 
у ч е б н о - м е т о д и ч е с к у ю , п е 
д а г о г и ч е с к у ю и о б щ е с т 
в е н н у ю р а б о т у Б о р и с И в а 
н о в и ч о т м е ч е н б л а г о д а р н о 
с т я м и и П о ч е т н ы м и г р а 
м о т а м и и н с т и т у т а , М и н и с 
т е р с т в в ы с ш е г о и с р е д н е г о 
с п е ц и а л ь н о г о о б р а з о в а н и я 
Р С Ф С Р и СССР. О н з а с л у 
ж е н н о п о л ь з у е т с я а в т о р и т е 
т о м и у в а ж е н и е м с р е д и 
к о л л е г и т о в а р и щ е й п о р а 
б о т е , а с п и р а н т о в и с т у д е н 
т о в . 

Все, к о м у д о в о д и л о с ь о б 
щ а т ь с я с Б о р и с о м И в а н о 
в и ч е м , з н а ю т е г о в ы с о к у ю 
и н т е л л и г е н т н о с т ь , в н и м а 
т е л ь н о с т ь к и н т е р е с а м с о т 
р у д н и к о в , д е м о к р а т и ч н о с т ь 
п р и р е ш е н и и с л о ж н ы х в о п 
р о с о в у п р а в л е н и я ф а к у л ь 
т е т о м и к а ф е д р о й . 

П а р т и й н а я и п р о ф с о ю з н а я 
о р г а н и з а ц и и ф а к у л ь т е т а э к о 
н о м и к и и у п р а в л е н и я п р о и з 
в о д с т в о м , с о т р у д н и к и к а 
ф е д р ы А У П , с т у д е н т ы и ас
п и р а н т ы г о р я ч о и с е р д е ч 
н о п о з д р а в л я ю т ю б и л я р а с 
д н е м р о ж д е н и я , ж е л а ю т е м у 
к р е п к о г о з д о р о в ь я , п л о д о т 
в о р н о й р а б о т ы , д а л ь н е й ш и х 
т в о р ч е с к и х у с п е х о в . 

I НОРМА ЖИЗНИ — ТРЕЗВОСТЬ 

Из Устава Всесоюзного 
добровольного общества 

борьбы за трезвость 
Всесоюзное добровольное общество борьбы за трезвость яв

ляется массовой общественной организацией, призванной содей
ствовать утверждению трезвого образа ж и з н и , бескомпромис
сной борьбе с пьянством и алкоголизмом, широкому антиалко
гольному движению II стране. 

Общество ставит своей целью: 
— объединить в борьПс ла трезвость широкие массы советских 

люден: рабочих, колхозников, служащих, интеллигенцию, ж е н 
щин, молодежь, пенсионеров — всех сторонников полного иско
ренения употребления алкогольных напитков и порожденных ими 
антисоциальных явлений; 

— проводить активную профилактическую антиалкогольную 
работу в высших учебных заведениях и на других предприятиях, 
в организациях и учреждениях, в общежитиях, а т а к ж е индиви
дуальную работу с лицами, имеющими пристрастие к алкоголь
ным напиткам, способствовать созданию в каждом.трудовом и 
учебном коллективе обстановки острой нетерпимости к пьянству; 

— формировать антиалкогольные обществениь^е мнения, осу
ществлять наступательную устную и печатную антиалкогольную 
пропаганду; 

— содействовать усилению общественного контроля 1а стро
гим соблюдением законодательных актов о преодолении пьянст
ва н алкоголизма. 

Что могут 
дозорные 

П Р И проведении проверок и 
рейдов перед народными конт
ролерами стоит задача не толь
ко вскрыть недостатки, но и ра
зобраться в их причинах, до
биться их устранения. Так, об
щим собранием группы Н К 
Э л М Ф было решено результа
ты проверки по внедрению 
Н И Р сначала обсудить в тру
довых коллективах и, выяс
нив причины неблагополучного 
положения (из 22 Н И Р , пла
нируемых к внедрению на фа
культете, были тогда внедрены 
результаты только 8 работ), на 
повторном собрании группы 
с приглашением заинтересонин-
ных лиц принять меры к 'вып
равлению положения. Материа
лы по проверке обсуждались 
на общем собрании группы 
в присутствии заведующих ка
федрами и их заместителей 
по Н И Ч . Число внедренных 
работ увеличилось до 10. 

Одним из важнейших направ
лений нашей работы я вляется 
проверка трудовой дисциплины 
сотрудииков. При проверках 
трудовон дисциплины много на
рекании имеется на неаккурат-

НАРОДНЫЙ КОНТРОЛЬ 
ное ведение журналов табе.1ь-
ного учета, несвоевременное 
оформление командировок и от
пусков. По результатам прове-* 
рок за первое полугодие взыс
кания объявлены заместителю 
зав. по Н И Ч кафедры «Электри
ческие машины» и зав. лабора
торией кафедры «Электриче
ские системы и сети». 

Много усилий прилагается 
группой Н К и для улучшения 
дисциплины студентов. Так, 
проводились проверки и рейды 
совместно с «Комсомольским 
прожектором» и деканатом. По 
результатам проверок посещае
мости и своевременного начала 
занятии изданы указания по 
факультету. Учебно-методичес
ким сектором былн отмечены 
недостатки в работе деканата — 
к примеру, несвоевременное 
вывешивание расписания заня
тий. К слову сказать, «Комсо
мольский прожектор» ведет ре
гулярную работу по проверке 
посещаемости занятий, качес
тва подготовки и проведения 
летней производственной прак
тики, но не всегда работа эта 
ведется согласованно, и к о м и 
тету В Л к е м и дозорным на
до укреплять здесь взаимодей
ствие. 

Много ус41лии прилагают ад
министрация, партийная и ком
сомольская организации, чтобы 
наладить работу в общежитии. 
В этом направлении группой 
н к была сделана определен
ная работа — так, осенью была 
проведена проверка общежития. 
Зафиксировано, что, несмотря 
на проведенный ремонт, плохо 
работает система отопления, 
канализации, общежитие недо
статочно обеспечено мебелью. 
Усилия, предпринятые по ре
зультатам проверки деканатом 
и партийной организацией, при
вели к исправлению положе
ния — проведен, частичный ре
монт отопительной системы, 
получено 50 шкафов, приведе
ны в порядок душевые. 

В практику работы дозорных 
вошли их выступления с отче
тами перед коллективами к а 
федр, на партийных собрани
ях. Выступают народные конт
ролеры перед трудящимися и 
в рамках проведения единых 
политдней — в 1985 году таких 
выступлений ^ ы л о шесть. 

С. ГЕРАСИМОВ, 
председатепь группы 

народного контроля Э л М Ф 

Сколько длится обеденный перерыв? 

НА апрельском (1985 г.) 
Пленуме ЦК КПСС отмечалось, 
что «сравнительно быструю от
дачу м о ж н о получить, если п р и 
вести в действие организацион
но-экономические и социальные 
резервы и, в первую очередь, 
активизировать человеческий 
фактор, добиться того, чтобы 
каждый на своем рабочем м е 
сте работал добросовестно и с 
полной отдачей». Возможности 
здесь действительно велики. 

Группа н к физико-металлур
гического факультета проводит 
большую работу в этом нап
равлении. Было выяснено, что 
научные сотрудники факультета 
не и м е ю т личных индивидуаль
ных планов работы. «Каждому 
сотруднику НИЧ — утвержден
ный индивидуальный план рабо
ты»— такое решение принял 
совет физико-металлургичес

кого факультета по проверкам 
группы НК. Было разработано 
положение по о ф о р м л е н и ю 
индивидуальных планов работы. 
Группа НК обратила внимание 
зам. декана по научно-иссле
довательской работе Г. Ф . Ш е -
метева на необходимость упо
рядочения контроля за выпол
нением планов. 

Контроль за р е ж и м о м тру
дового распорядка осущест
вляет сектор состояния трудо
вой дисциплины. Следует отме
тить, что серьезных нарушений 
трудовой дисциплины в 1985 г о 
ду не было. Сказалась большая 
профилактическая работа, про
веденная в последнее время 
практически на всех кафед
рах, с отдельными наруши
телями многие заведукэщие ка
федры вели персональную ра
боту. 

Однако д о з о р н ы м и было ус
тановлено, что на кафедре ана
литической химии без каких-
либо документальных основа
ний сократили обеденный пере
рыв до 30 минут и разре
шили сотрудникам более ран
ний уход с работы. В настоя
щее время это нарушение уст
ранено. 

Группа н к факультета и в 
дальнейшем будет проводить 
работу пр укреплению дисцип
лины, так как в конечном 
счете все начинается с личной 
собранности, дисциплины каж
д о г о из нас. В этом — пер
вейший залог успешного вы
полнения наших планов. \ 

В. КИСЛЕНКОВ. 
з а м . председателя группы 

народного контроля Ф М е т Ф 

НА СНИМКЕ: у стенда д о 
зорных Ф М е т Ф . 

и® 

Рисунок Ю. Метельского. 

Народные к о н т р о л е р ы 
радиофи з и ч е с к о г о фа
культета внимательно сле
дят за использованием 
и вводом в строй на
учного и у ч е б н о г о о б о р у 
дования. В з о н е их вни
мания находится, в част
ности, ход работ по о б о 
рудованию новой у ч е б н о й 
л а б о р а т о р и и . 

Н А С Н И М К Е : о ч е р е д 
ной р е й д дозорных Р Ф Ф . 



ПОЛИТЕХНИК № 5 

М ы — иитернационалиеты! 

ВЗАИМОПОНИМАНИЕ МЕЖДУ 
ДОБРЫМИ СОСЕДЯМИ 

с 15 по 22 февраля гостями комсомольской организацин ин
ститута станут студенты технического училища г. Турку из Фин
ляндии. 

Главное событие встречи молодежи двух стран — двусто
ронний семинар «Международный год мира и участие молоде
ж и в борьбе за мир». 

В программу пребывания финской делегации входят посеще
ние Музея Великой Октябрьской революции, встречи с ветера
нами, беседа в Ленинградском комитете молодежных органи
заций, посещение Ленинского мемориала в Смольном, экскур
сия по ЛПИ им. М. И. Калинина, встречи в интерклубе «Киберне
тик», проведение спортивных мероприятий, беседы за «круглым 
столом» и т. п. 

20 февраля будет подписан договор о сотрудничестве между 
Политехническим институтом и ТУ г. Турку. Состоится пресс-
конференция участников семинара. 

В ИСТОРИИ развития проч
ной д р у ж б ы и сотрудничества 
м е ж д у народами и м о л о д е ж ь ю 
Советского Союза и Финляндии 
Ленинграду принадлежит осо
бое место. Именно в нашем го
р о д е были приняты решения, 
позволившие финскому народу 
обрести право на независимость 
и самостоятельное развитие. 
Это событие заложило прочный 
фундамент советско-финлянд
ских отношений на всех уров
нях. 

Активную роль в развитии 
добрососедских отношений 
м е ж д у двумя странами играет 
м о л о д е ж ь . Д р у ж б а советской 
и финской м о л о д е ж и неразрыв
но связана с важнейшим истори
ческим м о м е н т о м в м е ж г о с у 
дарственных отношениях — 
заключении Договора о д р у ж 
бе, сотрудничестве и взаимной 
помощи 1948 года. Конкретизи
руя на практике основные поло
ж е н и я Договора, Ленинград и 
Турку совместно выступили 
инициаторами ' установления 
породненных связей м е ж д у 
городами. В рамках этих связей 
вот уже 25 лет существуют кон
такты м е ж д у м о л о д е ж ь ю и м о 
лодежными организациями 
двух городов, нашедшие свое 
яркое проявление в сотрудни
честве Ленинградского комите
та молодежных организаций и 
М о л о д е ж н о й комиссии Турку. 

Объединяя в своих рядах са
мые широкие слои ленинград
ской и туркусской м о л о д е ж и , 
Ленинградский К М О и М о л о 
дежная комиссия Турку р у к о 
водствуются в своей деятель
ности единой целью — воспита
ние подрастающего поколения 
в духе д р у ж б ы , взаимного ува
жения, конструктивного сотруд
ничества. Наши контакты сегод
ня и м е ю т свои традиционные 
ф о р м ы — Дни и Недели д р у ж 
бы. Недели Ленинграда и Турку, 
о б м е н делегациями на самом 
различном уровне, специализи
рованными туристскими г р у п 
пами, информацией и материа
лами о ж и з н и молодежи наших 
стран и городов, о б м е н выстав
ками, детскими спортивными 
коллективами, концертными 
группами. 

Разносторонний характер на
ших связей позволяет наиболее 
полно, всесторонне обсудить 
существующие п р о б л е м ы . 
Очень важно, что наряду с ту
ристским о б м е н о м существуют 
контакты м е ж д у студенческой 
м о л о д е ж ь ю Ленинграда и Тур
ку, м о л о д е ж ь ю городов Ленин
градской области и губерниями 
Турку. Вь(сшей ф о р м о й разви
тия нашего сотрудничества ста
ли Фестивали д р у ж б ы молоде
ж и СССР—Финляндия, заклю
чительные мероприятия кото
рых традиционно проводятся на 
ленинградской земле. Подоб
ные форумы свидетельствуют 
о важности встреч для дальней
шего м о л о д е ж н о г о сотрудни
чества, о готовности широких 

масс м о л о д е ж и к укреплению 
антиимпериалистической соли
дарности, мира, разоружения, 
сотрудничества, развития со
циального прогресса и прав м о 
лодежи. 

Особое место принадлежит 
традиционным двусторонним 
семинарам м о л о д е ж и Ленин
града и Турку по вопросам мира 
и сотрудничества, которые по
лучили название мирных семи
наров. Эти семинары создают 
благоприятную почву для рас
ширения связей м о л о д о г о по
коления наших городов, прив
лечения в свои ряды все новых 
сторонников борьбы за м и р и 
социальный прогресс. В ходе 
широких дискуссий, многочис
ленных встреч и бесед, зна
комства с образом ж и з н и , п р о б 
лемами и достижениями наших 
стран молодежь получает ши
р о к у ю возможность для конст
руктивного диалога, поиска пу
тей для совместной целенаправ
ленной деятельности м о л о д о г о 
поколения различной идейно-
политической ориентации. 

Ход работы семинаров, их ос
новные итоги находят широкое 
освещение в средствах массо
вой информации Ленинграда и 
Турку. Итогом работы л ю б о г о 
семинара, а сегодня в пород
ненных городах их прошло уже 
13, является принятие Заключи
тельного документа — полити
ческой платформы взаимодей
ствия м о л о д е ж и и молодежных 
организаций в борьбе за спра
ведливый и прочный м и р , про
тив нагнетания военного психо
за и создания новых бесчело
вечных вндов о р у ж и я массово
го уничтожения. 

В последние годы мь) пере
шли к качественно новому уров
ню сотрудничества—-проведе
нию параллельных и совмест
ных масштабных акций в борьбе 
за м и р , м е ж д у н а р о д н у ю безо
пасность, против размещения 
американских ракет средней 
дальности на территории ряда 
стран Западной Европы, за соз
дание безъядерной зоны на се
вере Европы. Подобные акции 
являются логичным про

д о л ж е н и е м контактов нашей 
молодежи в последние г о д ы . 
Начиная с 1983 года, Выборг и 
Ленинград стали местом прове
дения встреч молодых борцов 
за м и р . Стремление к м и р у 
объединило в своих рядах ты
сячи людей различного возрас
та и профессии — школьников, 
студентов, рабочих, молодых 
ученых с ленинградской сторо
ны; молодых политических дея
телей, представителей моло
дежных союзов крупнейших 
буржуазных партий — с фин
с к о й . Каждая встреча вылива
лась во впечатляющую мани
фестацию общего стремления 
к миру, добрососедству, д р у ж 
бе. 

В. ЛОВЦОВ, 
референт 

Ленинградского К М О 

ПРИНОСИТЬ РЕАЛЬНУЮ ПОЛЬЗУ 
в ж и з н и академической группы 

огромную роль играет ее проф
союзный актив: профгрупорг, страх
делегат, физорг, культорг. От них 
во многом зависит, будет ли груп
па сплоченным коллективом нли 
просто административной едини
цей, запомнятся лн ребятам на всю 
жизнь те шесть лет, которые они 
проведут в стенах института, или 
иет. 

Рассказать о своей работе в груп
пе мы попросили Юру ГОЛОВЛЕВА 
|гр. 412/2} и Иру ГАВРИЛОВУ (гр. 
462/2), которые занимаются проф
союзной работой с первого курса. 

— Юра, пожалуйста, сначала нес
колько слов о себе. 

— До института я в 1982 году с от
личием окончил техникум и по нап
равлению пришел в ЛПИ с созна
тельным выбором, вопроса кем 
быть уже не было, это я решил, еще 
поступая в техникум. Вполне соз
нательно пошел на кафедру «Вод
ные пути и порты». С учебой дела 
обстоят неплохо — учусь почти без 
троек. 

— А как отношения в коллективе, 
как справляешься со своими об
щественными обязанностями! 

— Прежде всего мне бы хотелось 
сказать несколько слов о своей 
группе. Я считаю, что в этом плане 
мне повезло — группа у нас очень 
дружная, сплоченная, ребята живут 
общими интересами, после второго 
курса 10 человек поехали .в один 
стройотряд. Этим летом в отряде, 
где я был командиром, бойцами бы
ли 11 ребят из нашей группы. Еже
годно группа занимает первые мес
та в факультетском соцсоревнова
нии, а после первых двух курсов 
занимала третье место в институте. 
Так что с группой, повторяю, мне 
очень повезло. Когда на первом 
курсе встал вопрос о выборе актива, 
ребята решили выбрать меня проф
оргом, как человека, обладающего 
«жизненным опытом». А зимой 
1985 года меня выбрали председа
телем совета профгрупоргов кур
са. 

— Расскажи подробно о своей 
работе. 

— Необходимо все время быть в 
курсе дел, знать заботы ребят и по 
мере возможности помогать им. В 
группе есть товарищ, который бо
лен, и ои регулярно получает диет
питание. Ребята, живущие в обще
житии, часто бывают в профилакто

рии. Недавно получилось так, что 
парень, у которого родители — пен
сионеры, получил в сессию несколь
ко троек. Стипендиальной комиссии 
удалось все же добиться назначе
ния ему стипендии. Честно говоря, 
приятно сознавать, что приносишь 
людям реальную пользу, 

— У тебя за плечами опыт двух
летней работы профгрупорга. Что 
бы ты мог сказать об этой работе! 

— Хороший профорг должен 
знать все, что надлежит делать 
«его» страхделегату, культоргу, 
физоргу, и в основном направлять 
и контролировать их работу. На де
ле же очень часто случается, что 
профорг просто подменяет собой 
весь актив в одном лице. 

Сейчас страхделегат и культорг 
частенько проявляют недостаточно 
энергии, но, с другой стороны, 
необходимо, чтобы сама группа 
проявляла большую требователь
ность к своему профактиву: раз 
группа оказала тебе доверие, из
воль его оправдывать. 

Мы продолжаем разговор с 
Ирой Гаврнловой. 

— Ира, расскажи, какой работой 
ты занимаешься в профсоюзе! 

— На первом и втором курсах 
была страхделегатом группы, с 
третьего меня выбрали «оздоро-
вителем» курса (занимаюсь в оз
доровительной комиссии факуль
тета профилакторием и диетпита
нием). 

— Расскажи, пожалуйста, подроб
ней о работе страхделегата груплы. 
Каким ты видишь идеального страх
делегата! 

— Работы хватает, но зачастую 
страхделегат просто не знает своих 
обязанностей и возможностей, 
иногда просто не в курсе той инфор
мации, которую нужно довести до 
ребят. Идеальный же страхделегат 
должен прежде всего не быть пас
сивным, иметь связь с «оздоровите-
лями» факультета, информацию 
о санаториях, диетпитании. К сожа
лению, еще часто бывает так, что 
студеит сам узнает о путевке, сам 
проходит все инстанции и оформля
ет все бумаги. Тогда как сам он дол
жен лишь... сходить к врачу, все 
остальное — дело страхделегата. 
Или другой пример — Дни донора. 
Висят большие объявления, но ре
бята их часто не замечают. Совсем 
нелишне будет еще раз напомнить 
об этом в группе. Страхделегат 

Как дела, 
профгруппа! 

контролирует прохождение студен
тами флюорографии, прививок и 
т. д. По сути, он является связую
щим звеном между оздоровитель
ной комиссией профкома и студеи
тами. 

— Чем тебе нравится профсоюз
ная работа! 

— Она конкретна и жива. Это — 
непосредственная связь с людьми, 
возможность им помочь. 

Интервью взял 
В. ПИСАРЕВ, 

член профкома студеитов 

НА СНИМКАХ: Ю. Головлев и 
И. Гаврилова. 

Меченый билет 
я свой билет помечу, 
верну, когда отвечу, 
профессору его. 
Студенческая сметка: 
мой Друг запомнит метку — 
и больше ничего. 
А завтра на экзамен 
с невинными глазами 
отправится чуть свет. 
И сердце будет радо — 
«весь курс» учить не надо, 
лишь меченый би>1ет. 
Сдает экзамен группа — ,' 
готовится другая. 
Вы поняли секрет? 
Студенты, 
мы друг другу 
учиться помогаем, 
порой себе во вред. 
— Сдавать идешь? 
— Иду. 
— Все знаешь? 
— Ничего. 
А нынче на беду 
чудесный вечерок. 
Мальчишки за окном 
играют в волейбол... 
И только я с трудом 
Две лекции прочел, 
как Сашка, мой сосед, 
«врубил» магнитофон. 
Ему и дела нет, 
что я учу «клистрон». 
Иван звонит: 
— Ты как? 
Все выучил? 
— Да нет. 
— Ты не робей, чудак! 
Учи седьмой билет. 
Он меченый — 
в углу 
две точки и пятно. 
Я вяло в трубку лгу, 
что все успею. Но — 
и скуден мой конспект, 
и в белых пятнах весь. 
От папирос «Казбек» 
скрипит сосед, кан жесть, — 
«трояк» занять пришел... 
А я уже «в трубе» — 
две лекции прочел. 

осталось... двадцать две. 
Я вылечу «в трубу», 
как дым, держу пари. 
Студент, не зли судьбу, 
экзамен завтра в три. 
— Привет! 
— Готов? 
— Да вроде... 
— Ну, как ты там? 
— Учил. 
Ко мне Иван подходит, 
что вечером звонил. 
— Три меченых билета 
судьба нам отдает, — 
Один тебе. 
Приметы, — 
он вытащил блокнот. — 
С диагональной складкой — 
тяни, —седьмой билет) 
Серега, все в порядке. 
«Проверено, мин нет». 
— Ты ж говорил, три точки 
и пятнышко в углу? 
— Да нет же, складка — 
ты только ни гу-гу. 
Вхожу, 
Билет со складкой 
на самом деле есть. 
Пока идет все гладко. 
Зачетка, ручка — здесь. 
Тащу билет. 
Семнадцать!!! 
Вот кара за обман. 
Сдавать или сдаваться?! 
Я пуст, как барабан. 
Ну, милый мой Ванюша, 
чтоб я тебя хоть раз 
когда-нибудь послушал! 
На хитрости горазд, 
Такой как ты научит! 
Твои приметы — блеф! 
Не разгребать же кучу 
билетов на столе 
и подносить их к носу, 
чтоб точки различить. 
Профессор смотрит кэсо 
сквозь толстые очки. 
Я сел к.столу в отчаянье... 
Но, друг, не вешай кос! 
Прочту-ка на прощанье 
доставшийся вопрос. 

Сергей Чалов 

Итак, 
билет семнадцать. 
И что содержит он? 
Вы можете смеяться — 
«Двухсеточный клистрон». 
Иван, ты просто гений, 
семнадцать раз «ура»1 
«Клистрон» — мое спасенье — 
я выучил вчера. 
Непринужденно, четко 
Я выпалил ответ. 
Захлопнулась зачетка — 
вопросов больше нет. 
А вот теперь Ивана 
могу я разыграть. 
Скажу, что утром рано 
мне вновь идти сдавать, 
и чтоб не брался метить 
билеты больше он. 
А мне уже: 

— Ответил? — 
Кричат со всех сторон. 
Я долго жду Ивана, 
от счастья сам не свой. 
Но нот идет он, странно, 
как будто неживой. 
— Серега, утром рано 
мне вновь идти сдавать. 
Ругай меня, болвана. 
— Да что с тобой опять? 
— Я в этих точках, складках 
запутался совсем 
и дернул без оглядки 
не «двадцать семь», а «семь». 

Сослужи нам службу, 
меченый билет, 
и напомни дружбу 
институтских лет. 
Может быть, лишь этим, — 
как тут ни грусти, — 
можешь ты на свете 
пользу принести. 

Наш давний автор Сергей Чалое 
уже закончил учебу в ЛПИ, рабо
тает. Но как только выдается сво
бодные час-другой, Сережа прихо
дит в родной «Политех». 



ПОЛИТЕХНИК № 5 

в царской России альпинизм был 
уделом одиночек и только после 
1917 года он превратился в широ
кое физкультурное движение. 

Первая горная секция в нашем го
роде была создана в 1930 г. и насчи
тывала не более 20 человек. Прошло 
еще пять лет, и небольшая группа 
энтузиастов объединилась под руко
водством Л. С. Кельзона, ныне док
тора технических наук, профессора. 

Итак, год рождения — 1935-й. 
Большое участие в создании секции 
и становлении ее, помимо Анатолия 
Сауловича, принимали: ныне доктор 
экономических наук, заведующий 
кафедрой К. М. Великанов, доктор 
физико-математических наук, про
фессор Л. А. Сена; кандидат тех
нических наук, доцент Л. М. Ру
бинштейн и другие. 

Первым большим событием в жиз
ни секции была экспедиция 1935 го
да в Сванетию с восхождением на 
вершины Безингнйскон стены, В сле

дующем, 1931) юду, институт ор|'а-
низовал спой небольшом альпи
нистский лагерь в Домбае, распо
ложившийся на живописной поляне. 
В течение четырех лет, с 1936 по 
1939 годы, сюда приезжают студен
ты института оонаикить технику и 
тактику альпинизма. В работе ла
геря неоценимую помощь оказывают 
преподаватели института, впослед
ствии пр(11|кччора, члены-коррес
понденты и действительные члены 
АН ССС1' Л. Г. Лойцянскии. 
А. И. Лурье, П. П. Фсофилов, В. М. 
Тучкевич. 

В 1937 году произошло слияние 
альпинистской н горнолыжной сек
ций. С этого времени члены уже 
объединенной секции участвуют в 
соревнованиях по горнолыжному 
спорту, выходят в число ведущих 
спортсменов страны. Об этом гово
рят завоеванные классные места 
не только на чемпионатах Ле
нинграда, но н на всесоюзной арене. 

1941 год... В первые же дни войны 
альпиннсты-полнтехннкн уходят на 
фронт, многие — добровольцами. 
Не все, к сожалению, вернулись 
в 1945-м... Но и к ати трудные воен
ные годы политехники заявляют о 
себе в крупнейших соревнованиях 
страны. В 1944 году В. Г. Ста
рицкий занимает первое место по 
слалому на сборе мастеров в городе 
Кировске, в 1945-м он же попадает 
в пятерку сильнейших на чемпио
нате СССР. 

Работа секции возобновилась в 
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истории 

1946 году. Начало положили Анд
рей Вальтер и Вадим Прядйлов. 
Снова начались регулярные трени
ровки, выезды в альпинистские ла
геря, экспедиции. Наряду с фами
лиями ветеранов появляются имена 
их учеников С. Сковороды, Р. Стро
ганова и др. 

1949 год. Выездом под Вы
борг политехники положили нача
ло развитию скалолазания в Ленин
граде. А уже в 1950 году первым 
чемпионом первого соревнования по 
скалолазанию, проводившемуся в 
Ленинграде, становится В. Г. Стл-
рицкий. 

По-прежнему альпинисты-поли
техники совершают новые восхож
дения и первовосхождения в раз
личных горных районах страны. 
В 1954 и 1956 годах команда Л П И 
добивается успеха в чемпионате 
страны по альпинизму — занимает 
соответственно 3-е и 2-е места. 

Многие годы накапливался опыт 
тренерской работы, совершенство
вались тактика восхождений, улуч
шались снаряжение и экипировка. 
Растут н новые спортсмены. Чем
пионами и призерами по альпи
низму становятся Вадим Короткое, 
Сергей Калмыков, Вадим Лурье, 
Виктор Маркелов. Михаил Петров, 
Геннадий Гаврилов. Но не только 

на высших точках Советского Сою
за — пиках Ленина и Коммунизма 
и самых труднодоступных вер1нинах 
нашей страны Ушбе, Чатыне — 
оставили политехинкн свои следы. 
Они достойно проявили себя на 
сложней 1инх маршрутах в горах 
Франции, Италии, Польши, Чехо
словакии. 

Н<),'бе:1условно, выдаюш.иеся спо-
Р1нпн[>1е достижения последних лет 
стали возможными ли1Н1. после ус
пешного преодолении стен Безеигн 
и Ушбы, Шхельды и Лксаута, Джу-
|"ут — Урлючата и Лйламы тогда, 50 
лет назад. 

В пятидесятые годы нз альпи-
нн.)ма выделился новый самостоя
тельный вид спорта — скалолазание 
или «спринт по вертикали», как его 
иногда называют. Несмотря на от
сутствие скал в Ленинграде и его 
окрестностях этот спорт получил 
признание ленинградцев. Приятно 
сознавать, что большую роль в его 
развитии и становлении сыграли 
политехники. 

Новичок в альпинизме, Виктор 
Маркелов в 1964 году на первен
стве Ленинграда победил мастера 
спорта. В то время к главным со
ревнованиям страпы по скалола
занию допускались спортсмены, 
имеющие квалификацию не ниже 

первого разряда по альпинизму, 
позтому на первенство страны в 
1956 году В. Маркелова не допусти
ли. К 1967 г. он выполнил необхо
димый разряд V и на чемпионате 
СССР стал основным соперником 
Михаила Хергиани, которого в Ан
глии окрестили «тигром скал». Вик-
тор тогда выиграл у Хергиани пар
ную гонку. 

А с 1969 года политехники, вы
ступающие за команду Ленинграда, 
надолго становятся лидерами со
ветского скалолазания. С уверенно
стью можно сказать, что в том, что 
ленинградцы — наиболее стабиль
ная команда —г на чемпионатах 
страны и ВЦСПС пе опускались 
ниже четвертого места, заслуга и 
наших мастеров спорта: Виктора 
н Ольги Маркеловых, Веры Выд
рик, Евгения Лобачева, Геннадия 
Гаврилова, Александра Мартюшева, 
Татьяны Дмитриевой, Андрея Са
мойлова, Сергея Федорова, Надеж
ды Тжаска. 

Каждый год мы принимаем в сек
цию альпинизма и спортивного ска
лолазания новичков. Ограничений 
нет — берем всех- желающих, одна
ко остаются только те, кто... О них 
прочитаете в нашем юбилейном вы
пуске. 

На стройках пятилетки 

...И быть спортсменом ты обязан! 
БИОГРАФИЯ специального с т р о и 

тельного отряда «Буревестник» на
чалась весной 197! г. Тогда в ответ 
на просьбу строителей Н у р е к с к о й 
ГЭС по инициативе 14К В Л К С М был 
создан специальный строительный 
отряд, составленный из 30 альпи
нистов и скалолазов высокой ква
лификации, представителей М о с к 
вы, Ленинграда, Свердловска, Ал
ма-Аты и Д о н е ц к а , Ядром ленин
градской группы были политехни
к и : Витя Маркелов, Гена Гаври
лов, Леня Кратович, Миша Петров, 
Ж е н я Лобачев и Слава Пуховицкий. 

Строительство уникальной трех
сотметровой плотины в горах н у ж 
далось в людях, х о р о ш о знаю
щих характер г о р , способных вы
полнять различные работы на слож
н о м скальном рельефе. !~1ервой 
такой работой отряда было за
крепление о г р о м н о г о скального 
блока, у г р о ж а в ш е г о зданию ГЭС. 
За тридцать дней камень весом 
5000 (!) тонн был прочно закреплен 
в своем л о ж е «авоськой» из трид
цатимиллиметрового троса. 

После этого первого успеха отряд 
признали и пригласили в следую
щ е м году для выполнения не менее 
с л о ж н о й работы — у к р е п л е н и ю 
сводов гигантского шестидесяти-
м е т р о в о г о зала под управляющий 
затвор. Это задание т о ж е было 
выполнено на «отлично». 

В 1973 г, ленинградская группа 
выделилась в самостоятельную еди
ницу. !-!ас вызвали на Краснояр
с к у ю ГЭС защитить от камнепа
дов открытое распределительное 
устройство. Нам удалось ликвиди
ровать аварийную ситуацию без 
о т к л ю ч е н и я потребителей электро
энергии. За эту работу Краснояр
ский к р а й к о м В Л К С М наградил 
отряд Почетной г р а м о т о й . 

С 1974 г. постоянным о б ъ е к т о м 
спецстройотряда становится Саяно-
Шушенская ГЭС. За пять трудовых 
семестров на этой ГЭС о т р я д о м осу
ществлен целый к о м п л е к с работ по 
защите строительной площадки и 
подъездных д о р о г от камней, уста
новлены сотни метров сетчатых 
о г р а ж д е н и й и троссовых лову
шек. 

Состав отрядо не был постоян
н ы м , но всегда его основу составля
ли политехники. В значительной сте

пени благодаря именно их мастер
ству и энергии отряд справлялся в 
сжатые с р о к и с большим о б ъ е м о м 
работ. История нашего отряда тесно 
связана со с п о р т о м . М н о г и е из его 
бойцов н е о д н о к р а г н о были победи
телями чемпионатов страны по аль
п и н и з м у и скалолазанию, а и м е 
на политехников Виктора М а р к е л о 
ва, Веры Выдрик, Евгения Лобачева, 
Геннадия Гйврипова навсегда во
шли в историю спортивного скало
лазания. 

Как видите, альпинизм и скало
лазание стали прикладными видами 
спорта. И н ж е н е р н ы е специальности 
гидротехнического, электромеха
нического, з н е р г о м а ш и н о с т р о и 
тельного факультетов т р е б у ю т со
лидной спортивной п о д г о т о в к и . 

Очередная работа отряда — рас
крытие «тела» плотины Саяно-
Ш у ш е н с к о й ГЭС от утеплителя — 
началась л е т о м 1985 г. За предстоя
щие два года (вернее, лета) ее 
н у ж н о закончить. О т р я д п р о д о л 
жает функционировать. Новое по
коление политехников-скалолазов 
имеет в о з м о ж н о с т ь проверить себя 
на «прочность» в предстоящей ра
боте. 

М . ПЕТРОВ, 
мастер спорта СССР 

НА С Н И М К Е : «Такая работа» (на 
С э я н о - Ш у ш е н с к о й ГЭС). 

Вспоминают ветераны 

СОРОКОВЫЕ - РОКОВЫЕ 
ЕЦЦЕ не кончился первый месяц войны, стало известно: в Ленинграде 

ф о р м и р у е т с я горно-стрелковая часть, и ей н у ж н ы альпинисты п р о в о д 
ники-разведчики. Значит, н у ж н ы м ы . Одиннадцать ленинградских аль
пинистов стали отделением 1-й горно-стрелковой бригады. 

Из одиннадцати человек семь — политехники: п р о р е к т о р , доцент 
Анатолий Кельзон, доцент Карп Великанов, аспиранть^ Лев Рубинштейн, 
Константин) Соболев, Семен Аскинази, преподаватели ф и з п о д г о т о в к и 
Владимир Буданов и Иван Ф е д о р о в . С. Калинкин, Ф . Л е м с т р е м , А. Бер-
диевский и И. Ю р ь е в — ленинградские и н ж е н е р ы , мастера спорта СССР. 

Наше отделение посылали за «языком»; зная х о р о ш о т о п о г р а ф и ю , мы 
помогали к о м а н д и р у б р и г а д ы в установлении связи с частями и с соседя
м и ; выполняли срочные задания по доставке приказов в боевых усло
виях. 

Был в нашем отделении свой неформальный лидер, в о ж а к — Карп 
М и р о н о в и ч Великанов. Когда стали выдавать по сто г р а м м о в в о д к и , Карп 
распорядился: «Спортсмены водки не пьют! Будем е ю протирать м е ж д у 
пальцами ног, чтобы не было потертостей». И все выполняли его распо
р я ж е н и е . . 

В начале июля м ы получили первое к р е щ е н и е в б о ю под г о р о д о м 
Ш и м с к , а с десятого августа 41-го начались очень тяжелые бои для всего 
Северо-Западного фронта. Враг начал наступление на Л е н и н г р а д с к о м 
направлении... 

Из одиннадцати нас осталось у ж е только семь. Погибли с м е р т ь ю 
храбрых Ваня Ф е д о р о в , Костя Соболев и Сеня А с к и н а з и . Владимир Бу
данов перешел в инденданты. Оставшиеся в с т р о ю и п р и о б р е т ш и е б о е 
вой опыт стали строевыми о ф и ц е р а м и и получили звание лейтенантов. 

Начав боевые действия у города Ш и м с к а , отступив до Ленинграда, 
бригада участвовала в п р о р ы в е блокады, брала Тосно, Л ю б а н ь , Новго
род... 

После войны мы вернулись к с в о и м г р а ж д а н с к и м делам. Все награж
дены тремя и более о р д е н а м и и м н о г и м и м е д а л я м и . 

, , Л. РУБИНШТЕЙН, 
ветеран 1-й горно-стрелковой бригады 

Начиналось с Ингурской тропы... 
ЛЕТОМ 1935 года энтузиастами-преподавателями нашего института 

была организована настоящая по тем временам экспедиция на Централь
ный Кавказ. В нее входили К, Великанов, Я, Галай, В. Гуськов, Л , Д о р о ж -
кина, Н. Иванова, А. Кельзон, Я. Леви. 

Проделав путь по ж е л е з н о й д о р о г е до Зугдиди и автомобилем до се
ления Хапши, группа отправилась далее п е ш и м п о р я д к о м по известной 
тогда И н г у р с к о й тропе вверх по течению о д н о и м е н н о й р е к и , ведущей 
в заоблачную страну — В е р х н ю ю Сванетию. Расположена она у ю ж н ы х 
склонов Главного Кавказского хребта. Со всех сторон о к р у ж е н а с н е ж н ы 
м и хребтами, и путь в нее был о т к р ы т лишь летом. В течение трех дней 
м ы не без происшествий добирались к п о д н о ж и ю ледника А д и ш , з а ж а 
т о г о о т р о г а м и Катын-Тау и Тетнульда, где и разбили палаточный лагерь. 
После нескольких дней т р е н и р о в о к на склонах о к р у ж а ю щ и х г о р группа 
сперва по леднику, высота падения к о т о р о г о составляла п р и м е р н о 
полторы тысячи метров, начала восхождение к Катынскому плато, распо
л о ж е н н о м у на высоте 4000 метров. 

Так было п о л о ж е н о начало альпинистской секции в нашем институте. 
Ветераны-альпинисты и сейчас ие порывают связи с г о р а м и . О д н и п р и 

нимают участие в восхождениях, д р у г и е ездят на правах «сочувствую
щих». М ы рады, что дело, з а л о ж е н н о е нами, ветеранами, п р о д о л ж а е т 
успешно развиваться, 

К. ВЕЛИКАНОВ, д. э. н., профессор, 
А, КЕЛЬЗОН, д. т. н., профессор 

На международной 
арене 

В погоне за лидерами 
СПОРТИВНОЕ скалолазание — 

«младший брат» альпинизма — 
стремительно развивается, полу
чив признание в разных странах: 
с 1976 года проводятся м е ж д у н а 
р о д н ы е соревнования скалолазов. 

Секция альпинизма Л П И и м . М . И. 
Калинина — старейший центр под
готовки скалолазов в стране. Здесь 
выросли 12 мастеров спорта СССР 
— больше, чем во всех остальных 
клубах нашего города, вместе взя
тых, и поэтому участие спортсме
нов-политехников в м е ж д у н а р о д 
ных соревнованиях (1976, 1978 гг . — 
В. М а р к е л о в , 1984 г. — А. Самой
лов) является з а к о н о м е р н ы м ито
г о м проводящейся работы. 

На V м е ж д у н а р о д н ы х с о р е в н о 
ваниях, проходивших в сентябре 
1984 года на Крымских скалах, мне 
удалось завоевать б р о н з о в у ю м е 
даль на к о р о т к о й трассе. Сорев
нования вызвали большой интерес 
у спортсменов многих стран, в них 
приняли участие, к р о м е нашей стра
ны к о м а н д ы Чехословакии, Польши, 
Румынии, Болгарии, ГДР, Ф р а н ц и и , 
Швейцарии, ФРГ и Японии. Каж
дая страна демонстрировала свой 
стиль, свою технику лазания и свое 
снаряжение. Несмотря на б у р н о е 
развитие советской ш к о л ы скало
лазания, наши з а р у б е ж н ы е друзья 
г о д от года составляют нам все б о 
лее сильную к о н к у р е н ц и ю . 

Несомненно, что в м е ж д у н а р о д 
ных соревнованиях 1986 года б о р ь 
ба обострится. 

А. С А М О Й Л О В , 
мастер спорта СССР 

.ПРИЯТНАЯ СТАТИСТИКА 
ф Впервые склло.1азанне в кашей 

стране зародилось в 1949 году на 
скалах Выборга. Впоследствии оно 
стало обязательным элементом в 
подготовке всех альпинистов ДСО 
к вузов Ленинграда. 

ф Первый полет на дельтоплане 
с вершины Эльбруса был выполнен 
политехником - Виктором Овсян
никовым. 

Ф Среди учасгников первого зим

него восхождения высшен (шестой) 
категории сложности на вершину 
Чатын-Тау по северной стене был 
политехник Сергей Калмыков.-

ф Первыми мастерами спорта 
СССР по скалолазанию стали в 
1969 году политехники — Вера Вссе-
л(1!1;| (В|.1лрмк) и Виктор Марко.шк. 

Ф Поркыми дважды мастерами 
>'[1ор1а ('ССР по альпинизму н ска-
.т .кпаиин! II 1973 ГОЛУ стали гголи-

техники Геннадий Гаврилов и Вик
тор Маркелов. 

ф Первым советским спортсме
ном, побывавшим на между нароч
ных соревнованиях по скалолаза
нию, которые проходили в ЧСС1'. 
был политехник Виктор Маркелов. 

ф Снортсмены секции занимали 
лризопые места на чемпионате 
( Х С Р и ВЦСПС по альпинизму и 
ска,1и,)а (аиик) 75 раз. ГГКЦИОИ ПОЛ-

готои.'юно 20 маск'ров спорта СССР 
по альпинизму. И по скалолаланию. 

ф Политехинкн были 33 раза чом-
пионами СССР и ВЦСПС по скало
лазанию и альпинизму, и 6 раз абсо
лютными чемпионами СССР и 
ВЦСПС по скалолазанию. 

ф Онн .занимали классные места 
в межд> народных соревнованиях 
по скало.'га 1,11111к) 14 раз. 

УЧАСТИЕ В ПОДГОТОВКЕ 
МАТЕРИАЛОВ ВЫПУСКА 
ПРИНИМАЛИ: В. Г. СТАРИЦ
КИЙ, К. М. ВЕЛИКАНОВ, 
А. С. КЕЛЬЗОН, Л. М. РУ
БИНШТЕЙН, М. В. ПЕТРОВ, 
А. Н. САМОЙЛОВ, Н. Г. 
БОЛЬШАКОВА, М. М. ПРО
НИН, С. Г. ИОНЕНКОВ, В. В. 
МАРКЕЛОВ. 
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